

EL LITORAL

BIBLIOTECA PUBLICA
TARRAGONA

Número suelto 10 céntimos

PUBLICACION SEMANAL

Número suelto 10 céntimos

Año II.—Número 49

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Benicarló, 0,90 pias. al mes.
Resto de la Península, 0,40
Estranjero, 0,60

Benicarló 25 de Enero de 1914

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Juan, núm. 14
De los artículos firmados responden sus autores

Anuncios y esquelas mortuorias a
precios convencionales.

CHOCOLATE AMERICANO MÉXICO-BARCELONA VIUDA DE TRIGUEROS

Especialidad de la casa:

Chocolate con frutas y con leche
para comer en crudo

Almacén y Despacho: Consejo de Ciento, 405, BARCELONA

D. RAMON SAIZ DE CARLOS EN BENICARLO

Durante los días de la semana última se corrió la voz de que el ex-diputado liberal don Ramon Saiz de Carlos llegaba a esta el día 17. El anterior a su llegada por la noche circularon hojas, anunciando la llegada en el mixto procedente de Valencia que llega a esta a las dos de la tarde, en las cuales se invitaba al vecindario para testimoniar en gratitud como acto de presencia a la estación a recibir a dicho señor.

En la estación

Coincidiendo ser día festivo, en las primeras horas de la tarde se veían por el paseo Febrer Soriano, grupo de hombres, mujeres, estas en abundancia, en dirección a la estación; momentos antes de la llegada del tren el andén estaba ocupado por los representantes del partido liberal de esta villa entre los que pudimos ver a don Manuel Febrer Sampér, don Patricio Forés, don José Fíbla, don Joaquín Febrer Cherta, don José Serret, don Juan José Monton y otros muchos que esperaban al futuro candidato para diputado a Cortes; además le esperaban comisiones de Vinaroz, Peñíscola, Santa Magdalena, Calig, Cervera, San Jorge, Traiguera, La Jana, Rosell y Chert, o sean todos los pueblos de que se compone el distrito electoral.

De Vinaroz formaban la comisión, don Felipe Ferrer, don Rodrigo Guar, don Francisco Gonel y otros cuyos nombres sentimos no recordar. en la representación de Chert se encontraba el exdiputado republicano don José Beltran.

El mayor contingente, pudimos apreciar, lo era de forasteros, pues solamente éstos ocupaban el andén de la estación. El número de concurrentes puede calcularse de 700 a 800.

La llegada

A las dos y minutos entró en aguijas el tren amotinándose la gente al vagon de primera donde venia don Ramon, acompañado de los diputados provinciales, don Manuel Febrer Cherta, don Juan Aragonés y don Norbert Ferrer y del abogado don Joaquín Fambá. Al descender del tren una salva de aplausos y un viva a don Ramon Saiz de Carlos, fueron el saludo del público para el recién llegado.

La Comitiva

Seguidamente púsose en marcha la comitiva que silenciosamente se dirigió por el paseo Febrer Soriano al pueblo. Al entrar a la población sonaron algunos aplausos y un viva a don Ramon. A las dos y minutos entró en aguijas el tren amotinándose la gente al vagon de primera donde venia don Ramon, acompañado de los diputados provinciales, don Manuel Febrer Cherta, don Juan Aragonés y don Norbert Ferrer y del abogado don Joaquín Fambá. Al descender del tren una salva de aplausos y un viva a don Ramon Saiz de Carlos, fueron el saludo del público para el recién llegado.

calle de San Juan, frente al café teatro, fué saludado con una salva de aplausos.

A la llegada de don Ramon a la casa del diputado provincial don Manuel Febrer Cherta, la multitud esperó largo rato hasta que apareció el señor Saiz a uno de los balcones saludando al público y dando las gracias del recibimiento añadiendo que aquello era una prueba de agradecimiento a lo que el había podido hacer por este pueblo leal y hospitalario durante los años que ha representado el distrito en las Cortes.

Estas muestras del pueblo agradecido que acude a recibirle dice, promete pagarlas trabajando incansablemente por este pueblo, prometiendo que por su parte hará todos los trabajos que le sean posibles, para que nuevos proyectos y nuevas obras lleguen a ser hechas, para que no solo los que emitan su voto en favor de él, sino del pueblo en general.

Al terminar fué calurosamente aplaudido.

Acto seguido apareció la figura de don Felipe Ferrer, dando un viva a don Ramon Saiz de Carlos que fué contestado por el público, retirándose seguidamente la concurrencia.

Por la noche

Durante las horas de la noche fué visitadísima la casa de don Manuel Febrer, por amigos y correligionarios.

Al siguiente día visitó la playa haciéndose cargo del mal estado en que esta se halla.

A las 3 de la tarde salió en auto para la vecina ciudad de Vinaroz, donde se le hizo un entusiasta recibimiento.

SENSITIVAS

Destituciones de alcaldes, nombramientos de R. O, suspensiones de concejales, cuando no de Ayuntamientos, traslados de jueces y demás abusos y arbitrariedades del poder son los síntomas precursoros, los signos característicos de la próxima lucha electoral.

Han pasado algunos años del hundimiento nacional en Santiago y Cavite, y despues de tantos propósitos de enmienda y de regeneración, de tantas frases y de tantos programas políticos como se han lanzado sobre el país por los hombres y por los partidos, atribuyéndose cada cual el poder y la virtud para alcanzar la rehabilitación patria, nos hallamos en la misma situación política que nos llevó al desastre.

No hemos adelantado ni un paso. Los mismos viejos procedimientos de antaño, se emplean hoy para montar el tinglado electoral.

El tablado triste de Arlequin, aparece como siempre invadido por la farándula grotesca, gesticulante por las impacencias estomacales, a impulsos de embiciones y apetitos despreciables.

La sinceridad electoral resultará ahora como siempre un mito. El sagrado derecho de sufragio, una fruslería, una bagatela. Desde el Ministerio de la Gobernación convertido en estas circunstancias en asilo de todos los mendicantes y hambrientos de actas, hasta el último montañés rural, han circulado y a las conabidades instrucciones electorales, las viejas y arbitrarias disposiciones, las habilidosas componendas que inventaron y dieron fama a los grandes electoreros de nuestros mejores tiempos, para asegurar el triunfo del encasillado.

el oligarca, el muñidor electoral, los aspirantes a empleos, los estómagos agradecidos, toda la fauna política, con su séquito obligado de embuchados, pucherazos, falsificaciones, tupinadas, coacciones y corrupciones, para burlar por la violencia o por el engaño la verdadera opinión, la voluntad popular.

Y así ante la conducta desaprensiva e impudica del gobierno, ha podido exclamar con razón un conocido personaje, el Sr. Sanchez Toca que permanece alejado de toda actuación política, que las próximas Cortes están deshonradas antes de nacer.

La frase lapidaria del ex ministro conservador sintetiza admirablemente la realidad de la política española.

El más lego en materia política sabe que para gobernar es necesario contar con la opinión. Pero aquí cuando no puede alcanzarse legalmente el favor de esta, se falsifica, se fuerza, se tuerce, se extrae violentamente echando mano de todos los resortes y en paz. Así, resulta la función electoral una farsa indigna, la representación popular como dijo Salmerón una infame superchería.

Farsa y superchería, son y han sido siempre entre nosotros los procedimientos únicos de gobierno. Fátel é inevitable era que con ellos llegáramos al desastre.

La opinión! Fabricase esta en el Ministerio de la Gobernación, se crea en los gobiernos civiles, se forja y se amaña en las alcaldías de real orden y en los ayuntamientos adictos y por su impulso ascendente se contrata luego en un parlamento constituido por la arbitrariedad, la fuerza, el engaño y el favoritismo político.

La opinión, no es el egriocultor agobiado por los tributos, saqueado por el Fisco, arruinado por el pedrisco, las heladas, la usura y la

sequia, olvidado y desamparado sistemáticamente en su impotencia y en su ignorancia. No es el industrial imposibilitado de colocar sus productos, oprimido por las trabas de la Hacienda, impotente al peso de los gravámenes e impuestos, deprimido por forzadas competencias ruinosas a que le obliga la cada vez más activa, numerosa y exigente concurrencia. Ni el comerciante a quien anula la miseria del país, la emigración creciente, la falta de mercados, la dificultad cada vez más penosa, no ya de desenvolver sino de sostener su negocio, falto de toda base remunerativa o de razón productiva.

Tampoco es el menestral ni el obrero víctimas propiciatorias del desquiciamiento general, con la carencia de trabajo, moderna esnada bre las cabezas proletarias, sumidos en el atraso, revolviéndose continuamente ante el malestar social por las nuevas ideas, florecientes en sus almas ansiosas de redención.

La opinión, es la oligarquía gobernante, mantenedora de los intereses creados, amparadora de todos los absurdos y privilegios, a la sombra de los cuales vive, se desarrolla y se reproduce esa minoría de privilegiados, pululante en las altas esferas políticas, en busca de los puestos de las dignidades, de los cargos, de aquello que halague una vanidad, satisfaga un deseo, aplaque un apetito o acalle una ambición.

El problema único y verdadero para la política en este país de los grandes problemas, es el de procurarse a todo trance los medios de gobernar.

El primordial, de nuestra reconstitución interior, como fundamento de la nacionalidad, la enseñanza, la cuestión internacional, la emigración, la cuestión social, la crisis general, todos esos grandes intereses que afectan a la esencia y a la vida de nuestro pueblo se posponen a la particular conveniencia política o al menguado interés de partido. Ante la sin razón de la preponderancia de una oligarquía, se olvida todo, aun aquello que en todos los pueblos constituidos y organizados es la fuerza, la vida y la razón. Y para que una política venal y convencionalista no hega bancarrota, tiene que hacerla la nación.

Triste es, pero de una realidad abrumadora. Nuestra debilidad moral, nuestra escasa o casi nula nutrición intelectual, efecto de tantos años de ignorancia, atraso y servidumbre, ha producido la depresión en los caracteres, llevándonos a esta vergonzosa situación en la cual abatida e inerte, reposa sin pulso como dijo Silvela, el alma nacional.

Y ante este espectáculo de los apetitos desbordados, de los afanes desmedidos, de los deseos desordenados tras el logro de un acto, ante la actual efervescencia política en un pueblo mísero y agotado, acude a nuestra memoria aquel pasaje que nos habla del indigno reparto de las vestiduras del Justo, despues de crucificado por sus verdugos, y pensamos en vigoroso resurgir de la verdadera opinión, en un gesto del pueblo, que indignado por tanta opresión y farsa tanta, eche abajo para siempre los viejos monigotes y chirimboles y prepare el solar patrio para levantar sobre él la nueva vida

E. QUERROL PERIS.

LOS JORNALEROS DEL CAMPO Y LOS PATRONOS

El día 19 por la noche verificóse bajo la presidencia del señor Alcalde la segunda entrevista entre patronos y obreros para ver de llegar a un acuerdo de la enojosa cuestión que viene desarrollándose desde fines del año último.

La iniciativa e interés del señor Alcalde quedaron frustrados ante la comparecencia del Presidente de la sociedad de agricultores, único comisionado que inocentemente concurrió al acto, mandado por diez o doce personas, las unicas que tomaron el acuerdo de ceñirse a lo acordado en 1912 cuando la otra huelga de jornaleros. Las facultades eran las mismas que las presentadas en la semana última sin variar en lo más mínimo y a juzgar por las palabras contestadas al señor alcalde por el presidente de dicha sociedad no llegamos a comprender como una persona pueda llegar a ser juguete de los que con mas cultura, habfan de ser los primeros en ser nombrados de la comision que habia de entender en este asunto. El papel representado por la sociedad no es hoy solo contrario al arreglo de patronos ni obreros sino que podría achacarse a burla sin jugada a la primera autoridad; y sino dígalo el acta levantada la noche del 19 en la sala capitular; hoy recaen sobre los propietarios todos cuantos acontecimientos y desordenes pudieran ocurrir el día de mañana ya que de ellos depende el arreglo y nada han hecho para procurarlo. El señor Alcalde con su autoridad no puede ni debe dejar este asunto que de tan buen grado ha sido recibido por el pueblo ni debe dejar olvidada la falta de atención que han demostrado para la primera autoridad pues segun pudimos apreciar por los dichos del señor Presidente querían esqui-

var a todo trance la presencia del comisionado a la reunion convocada por la primera autoridad.

Los comentarios que se sacan de lo acaecido no pueden ser mas variados y aunque nos resistamos a creerlo hay quien asegura que la politica se ha entrometido en este asunto y a alguien conviene no arreglarlo. Podrá ello creerse? El tiempo nos lo demostrará.

EN EL AYUNTAMIENTO

El día 16 del corriente, celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento, en la cual se tomaron los siguientes acuerdos:

Se dió conocimiento del oficio dando cuenta de la resolución de expropiar la finca de don Vicente Ortembach para el trozo primero de la carretera en construcción de Benicarló a San Mateo.

Que verificada la subasta del arriendo de pesas y medidas quedó desierta acordando sea llevada por administración.

Fué nombrado para el servicio de la Funeraria don Manuel Soriano Guimerá.

Se acordó que el señor Alcalde haga presente a la compañía eléctrica Villafranca, cumpla con exactitud las condiciones de la luz y que componga la conveniencia de aclarar y completar las cláusulas del contrato.

También se acordó revisar la lista de pobres.

De actualidad

Para conocimiento de nuestros lectores nos complacemos en insertar las hojas que con motivo de las próximas elecciones iremos publicandose seguros de que no serán las últimas.

BENICARLANDOS!

En el tren mixto procedente de Valencia, llegará a esta villa el sábado 17 del corriente, a las 2 de la tarde, Don Ramón Saiz de Carlos. Nadie de vosotros ignora las gestiones realizadas por este respetable señor durante el tiempo que ha desempeñado el cargo de diputado a Cortes, por nuestro distrito, para alcanzar importantes mejoras en favor de los intereses del mismo, entre las que se encuentra la construcción de la carretera de Benicarló a San Mateo, que tantos beneficios ha de reportar a los pueblos en ella interesados. Deber es, pues de todo buen benicarlano testimoniar a Don Ramón Saiz de Carlos su gratitud con un acto de presencia, y para ello, ninguna ocasión más oportuna que la de acudir a la estación para recibir a dicho señor.

A. LOS ELECTORES.

Para las próximas elecciones se presentan como candidatos, aspirando a representar nuestro Distrito de Vinároz, el señor Marqués de Benicarló y el señor Saiz de Carlos. Este no puede merecer nuestra representación, no podemos otorgarle nuestros votos, porque desde hace próximamente cuatro años que fué elegido Diputado, ya no se ha dignado venir a visitar el Distrito y enterarse de las necesidades del país, atender las justas peticiones de los electores para luego en Madrid pedir del Gobierno y obtener lo que hubiera remediado en parte la situación apurada de todos los pueblos del Distrito. En vez de trabajar, el señor Saiz de Carlos ha olvidado al Distrito, y

solo se acuerda de él, cuando pretende ser elegido Diputado.

Pero es inútil que busque votos y haga promesas, que no cumplirá; se le conoce ya y nadie se llamará a engaño.

Cuando vino por primera vez, prometió mucho, alardeó de mucha influencia, y ha resultado que desgraciadamente, se han perdido cuatro años.

Además, el señor Saiz de Carlos pertenece al partido de los desastres nacionales. Hablar de las calamidades y desdichas que su partido ha causado a la Nación y a los pueblos sería interminable. Hacéd memoria, electores, y no será necesario que yo reproduzca el triste cuadro de males sufridos mientras ha sido Diputado el señor Saiz de Carlos.

En cambio de todo esto, el señor Marqués de Benicarló, es del Distrito, tiene los mismos intereses que los electores, continuamente está entre nosotros, conoce nuestro deseo, nuestras necesidades, y trabaja por el Distrito con el mayor interés, por que trabajando por todo el Distrito, o hace por él también. Por esto, antes de que fuera Diputado el señor Saiz de Carlos, siendo Senador el señor Marqués de Benicarló consiguió éste que el Senado aprobara la ley para la construcción de la carretera de Benicarló a San Mateo, y sin esa ley no se hubiera subastado la mitad de la carretera dicha.

De manera que el señor Saiz de Carlos no ha podido conseguir la subasta y construcción de la carretera, y eso que ha sido Diputado cerca de cuatro años. ¿Cómo se atreve a pedir los votos del distrito de Vinároz?

El señor Marqués de Benicarló, ha conseguido varias mejoras antes de ahora, y activo como él solo y entusiasta hijo del Distrito, trabaja con empeño y está dispuesto a todos los sacrificios para conseguir mejoras para todos los pueblos de la comarca.

También conocemos la brillante al que pertenece el ilustre señor Marqués. Son muchísimos, casi innumerables los beneficios y acertadas obras del partido Conservador, por la Nación y los pueblos. No es preciso recordar, lo que ha hecho en favor de todas las clases sociales y en defensa de los legítimos intereses de todos, el Benemérito partido Conservador, para acogerle con la simpatía y entusiasmo que merece, por lo mucho que le debemos.

Por hoy no decimos nada más. Confiamos que la prudencia y el buen criterio de todos, nos reconocerán que el candidato indiscutible del Distrito es el Sr. Marqués de Benicarló y que el Sr. Saiz de Carlos, con todo el bagaje inútil de lo que su partido ha hecho contra el país en general y contra los pueblos, por administrarlos desastrosamente, no obtendrá ni un solo voto y habrá de marchar a otra parte.

Por hoy termino y hasta la próxima.

¡Electores todos del Distrito, labradores, comerciantes, industriales, marineros y obreros, no olvidéis lo que ha hecho en favor vuestro el partido Conservador y lo que contra vosotros han hecho los liberales!

¡A votar todos al Sr. Marqués de Benicarló, que es la esperanza del Distrito de Vinároz!

UN ELECTOR

GANGA

GRAN OCAIÓN

Se venden 200 sillas en buen estado y precio económico

Dos magníficos billares

Razon Café Teatro

BENICARLÓ

¡A LOS CAMPESINOS BERNICARLENSES!

Acabamos de saber como los compañeros agricultores de Benicarló (región valenciana) a consecuencia de constituirse en nueva sociedad, por la simple razón de que sin apenas darse cuenta habian caído en la red burguesa y no faltaban allí ya sus compinches o lacayos, llámeseles como se quiera, que no procuraban otra cosa que entorpecer la buena marcha progresiva de dicha organización y la de satisfacer los viles apetitos de sus monstruosos explotadores, no queriendo ya servir por más tiempo de blanco a gente tan perversa como estúpida y apreciando en algo su dignidad de hombres conscientes, explicada queda la causa que les motivó a tomar tan seria determinación.

A consecuencia de lo manifestado, surgió un pequeño altercado entre un reducido número de patronos por causa de alguna pequeña reforma en los nuevos estatutos con que en lo sucesivo deberán regirse. Consiste tan solo en que señalaron el salario mínimo de dos pesetas y hacer efectivo el artículo 5.º de los antiguos estatutos, en los que se manifiesta claro y conciso que ningún asociado a dicha entidad, podrá ejercer trabajo alguno con esquirols o en casas que éstos trabajen.

Solo por esto es por lo que unos cuantos patronos se niegan a reconocerlo y a cuyo fin como siempre tratándose de asuntos de tal índole sucede, no saben recurrir a otra defensa que a la de pedir el apoyo a su hermana gemela la autoridad.

Por este fin, patrullan por el poblado y huertas del mismo, seis u ocho guardias civiles desde hace dos o tres meses, para garantizar el orden, según ellos e impedir el de nuestro derecho, a nuestro parecer.

Mas ahora como siempre, comprendiendo muy bien lo que deben hacer dichos camaradas, puesto que en las luchas están versados ya y que pruebas palpables han dado en diversas ocasiones, siguen el rumbo de sus justas aspiraciones sin amedrentarse lo más mínimo y despreciando las amenazas que sus tiranos puedan dirigirles. Adelante, pues, compañeros; no desmayéis, seguid siempre adelante bien unificados hacia la conquista de pan y libertad a que tenemos derecho!

De la Voz del Campesino.

Como se consiguen altos

rendimientos de patatas

El promedio de la producción de la patata en nuestro país no suele superar de 15 a 16 mil kilos por hectárea. Cuando, en algunos casos los rendimientos de una cosecha alcanzan 20 mil kilogramos por hectárea, estos se estiman excepcionales.

Y no obstante, tales producciones pueden ser consideradas exiguas comparativamente a las que podrían obtenerse y aún oblienen otros países donde el cultivo del «Solanum tuberosum» se practica de modo racional y científico teniendo en cuenta las exigencias de esta planta.

Las producciones de 25, a 30 y aún 40 mil kilogramos por hectárea, no deben ser consideradas como exageradas donde presiden las prácticas que la experimentación, de acuerdo con las investigaciones de la fitotecnia, han comprobado ser convenientes. Basta pasar revista a los numerosos informes que las revistas agrícolas periódicamente pu-

blican, para convencerse de que no constituye verdaderos tours de force las producciones señaladas, cuando en las sementeras y cultivos del apreciado tubérculo han presido las condiciones esenciales.

Con todo y representar los rendimientos de 20 y 30 toneladas, progresos y extraordinarios, no constituyen todavía como decimos el máximo de la producción posible en este producto llamado el pan del pobre...

El agrónomo francés Bellenoux, no hace muchos años publicaba un interesante trabajo con las reglas para llegar a la estupenda producción de 100.000 kilogramos por hectárea, a la que aseguraba había llegado. Si semejantes resultados solo en casos excepcionalmente buenos, pueden ser asequibles, entendemos que a ellos se aproximarán los que pusieran a contribución los medios de que se valió el citado agrónomo para alcanzarlos.

Ante todo deberá tenerse en cuenta que la patata requiere un terreno profundamente removido, no siendo bastantes las profundidades de 30 y 35 centímetros, que se estiman ya como excepcionales. Bellenoux dió una labor de un metro de profundidad que considera cuando menos necesaria al primer año, y de 40 a 50 centímetros en los años sucesivos.

El estiércol de cuadra en la proporción de 30 a 40 mil kilogramos por hectárea, también indispensable para llegar a los rendimientos señalados, los completó con la adición de las materias siguientes: 1600 kilogramos de superfosfato de una graduación de 15 por 100; 500 kilogramos de cloruro de potasa, que pueden reemplazarse por sulfato de potasa; 300 kilos de sulfato de cal (yesc).

Las cantidades de los señalados fertilizantes, podrán disminuirse más o menos a medida que el terreno fuese más o menos rico en dichos elementos.

Habrà de tenerse siempre muy en cuenta que el ácido fosfórico juega un importante papel en este cultivo, siendo por lo mismo muy necesario este elemento y recordar también que cuanto más calcáreos son los terrenos mayor cantidad de fosfórico debe incorporarse a las tierras.

Preparadas estas se esparca el estiércol con unos meses de anticipación a la siembra, enterrándolo por medio de atado y unos días antes de plantar las siembras del tubérculo, se procede a incorporar los abonos químicos.

No quedan reducidos todos los cuidados solo al fuerte desfonde y a la intensa fertilización; estos trabajos, con ser indispensables no nos permitirían llegar a los rendimientos de ochenta o cien toneladas por hectárea de no completarse con variedades de patatas adecuadas, cuya capacidad productiva está ya reconocida y además con simiente rigurosamente seleccionada y escogida.

Sobre este particular hay que poner cuidado exquisito. El aforismo de tal semilla tal cosecha nunca tuvo mejor aplicación que en este caso.

Empeñarse en cultivar variedades degeneradas, poco productivas, enfermizas y delicadas, es correr a un fracaso seguro. Hoy, que con una labor asidua de selección e hibridación se han obtenido clases superiores, no tienen excusa los que se empeñan en adoptar para simiente, la que procede de variedades caducas y gastadas.

El pequeño gasto que supone el exceso de coste de una buena simiente, representa un capital colocado a intereses exorbitantes. Si 100 o 200 pesetas más para la adquisición de una buena simiente pueden aumentar los rendimientos de una

plantación en 500 a 1.000 pesetas, digase: ¿qué ocupación financiera puede ser comparable a la inversión del dinero en la compra de buenas semillas?

Si esta es de variedades muy productivas, de estimación en los mercados por sus cualidades feculentas, buen gusto, fácil conservación, etcétera, entonces no solo debe tubearse, sino que con empeño hay que procurar entrar en posesión de elementos tan esenciales para llegar a las más altas producciones.

Ultimamente la revista agrícola de Barcelona El Cultivador Moderno ha dado a conocer la exquisita variedad «Amarilla Oro de Noruega», de gran producción y una de las más estimadas para la mesa en los mercados extranjeros.

Habiendo de esta nueva variedad de patatas, dice Rohart: «La variedad que se cultiva casi exclusivamente en Noruega es la señalada. Invariablemente se presenta en todas las mesas y no hay visitante de aquel país que no quede sorprendido de las cualidades de la patata «Amarilla Oro».

Cocida y eliminado su envoltorio, se ensancha, entresbre y se expande al contacto del aire, dilatándose como la marga en medio de los hielos, aunque sin deslirse.

Presente, en tal estado, el aspecto de un montón de oro soberbio, descubriéndose por las rajaduras un ilimitado número de granitos de fécula, en los que las radiaciones causan el efecto de los polvos de cristal.

En cuanto al gusto, no hay variedad de patatas que la iguale, ni se conoce otra que sea más sana. Resiste los climas más rigurosos, las nieves, hielos, los huracanes y las lluvias en tierras siberianas. Las intemperies de nuestro país, representan en ella el buen tiempo. Nuestros inviernos son sus primaveras.

En Inglaterra, los financieros e industriales y los lores han contribuido a que su cultivo se generalizara, exigiendo que la «Amarilla Oro» figure en sus mesas con exclusión de otra clase.

En Noruega se cultiva tanto para el consumo nacional como para la exportación.

En España podrá también constituir un nuevo artículo para aquel comercio.

Sus rendimientos pueden alcanzar la respetable cifra de 40 a 42.000 kilogramos por hectárea.

Se hace indispensable escoger para la siembra tubérculos enteros, de 60 a 120 gramos, preferentemente a los más pequeños. También en lo posible no se utilizarán tubérculos partidos, más sujetos a la podredumbre y otras alteraciones.

En estas condiciones, tratando a las mates con pulverizaciones de caldo borbales para evitar el mildiu, sino se llegan a alcanzar las cifras del agrónomo francés, serán posibles rendimientos de 50, 60 u 80.000 kilogramos y en estas condiciones bien podrá decirse que el humilde pan de los pobres como a la patata vulgarmente se designa, puede constituir el elemento principal de riqueza para la agricultura y sus necesitadas clases.

RAUL M. MIR.

Pruébese la nueva clase de chocolate de a una peseta libra de la casa Romero

«Romero»;

es la mejor recomendación que puede hacerse.

Rimes benicarlandes

*Un sel trist, tot borrós tape la terra
Sel d'infern.
En la vila, en lo plá, sobre la serro,
Li pose son sudari blanc h'hibern.
Soletat y quietut sols se respire,
Y geló,
La natura en silenci se retire
Baix la capa de nivea blancó,
Persistent, de lo sel negre, y copiosa
Cau la neu,
La gelada, s'ascampe silenciosa
Y asten son manto blanc per tot [arreu]
Tot repose; la vida's paralise
A poquet...
Apenes si respire y cristalise
Constreñida y opresa per lo fret.
Com la ilusió que del anima n'es vida
Tot es blanc.
Pareix la terra un verge, recullida
Entre'ls plechs de son vel llagrimojant
Vine al meucostat [ay] dolsa estimada
Vine a mi.
Que no'm falte la llum de ta mirada
Sense ella'm sento trist, y pull mort
Qu'en lo foch de les ánimes ardentes
Pels amors
Se fondrán estes penes tan cruentes
De la neu y del fret, los forts rigors.
Sobre la mort y la tristó fen via.
Decidits.
Reancendrem la vida y la alegría
En la flama qu'ansén los nostres pits.*

B. IENTEVEO.

De tal palo tal astilla

Bastante numeroso era el grupo que en el café rodeaba al ebrio, con intenciones de mofarse de su estado... Pedíanle que cantara, bailara...; siguió le dijo que contara un cuento. Iba a satisfacer este deseo. Se puso de pie, solicitó atención y volvió a caer pesadamente en la silla. Luego empezó:
«No es cuento, sino historia, e historia de mi vida, la que os voy a narrar. Oid...
«Mi padre era un borracho como yo; mi madre era una santa y virtuosa mujer. Este hecho indica el antagonismo que reinaba en mi casa, pues nunca se armoniza el vicio con la virtud. Con todo el cariño y amor de una madre desgraciada, ella procuraba inculcar en mi mente infantil horrible del vicio que a mi padre tiranizaba, los efectos dañinos del veneno que él bebía, la miseria cruel que reinaba en el hogar y lo vergüenza y burla a que estaba expuesta continuamente la familia por la misma causa. Por el contrario, mi padre me llevaba consigo a la cantina, donde empecé mi accidentada vida, haciendo rueda en la mesa de juego. Esto me sedujo, por lo que al amparo del autor de mis días, que en estos momentos me iniciaba, desoía los consejos de mi madre amada, la que me solía decir con natural ternura: «No ensucias, hijo de mi alma, el libro de tu vida con la negra mácula del alcoholismo, que te hará infeliz. Vánes consejos, primero los domingos, luego todos los días, mi padre y yo éramos los infaltables huéspedes del antro de la muerte, de la cantina.
La mala vida y la tristeza, pusieron fin a la existencia de mi madre. Desde entonces, fui verdaderamente un perdido, un miserable. La boca que me daba consejos mí, se cerró para siempre, y ya ni el remordimiento de mis malas acciones sentía.
Aquí me véis: llego prematuramente al ocaso de mi vida, sin haber hecho más que dño a mi cuerpo y a mis semejantes.»

¡Un sollozo apagó su voz!...
Los jóvenes, con una seriedad que contrastaba con su primitiva alegría, se alejaron entristecidos.
De El Amigo de la Verdad.)

Gronica

En Barcelona donde reside, y a la una de la madrugada del día 22 de los corrientes, dió a luz con toda felicidad, la señora doña Dolores Rabal y Pérez-Quintero, esposa de nuestro estimado amigo particular don Agustín Pons, un hermoso y robusto niño.
El feliz alumbramiento, verificado con suma facilidad y tanto la madre como el recién nacido, se hallan sin la menor novedad.
Muy complacidos publicamos la grata noticia, y damos a la apreciable familia Pons nuestra más cordial y cumplida enhorabuena, por el fausto suceso en virtud del cual, tantas felicitaciones ha recibido de las numerosas relaciones con que cuenta en esta y en Barcelona.
Y unimos nuestra satisfacción a la que en estos momentos experimentará nuestro buen amigo don Agustín, al ver cumplidos sus buenos deseos de sucesión masculina, en un hermoso angelito, contando con un buen hereu como dicen por allá.

Por R. O. de Instrucción pública inserta en la «Gaceta» se restablece en todo su vigor la doctrina establecida en el artículo 37 de la ley de Instrucción pública del 9 de Septiembre de 1857, considerándose que los estudios académicos hechos en una carrera son de abono para todos los demás en que se exijan y dándose a la presente disposición carácter general debiendo atenderse a ella en lo sucesivo los distintos centros docentes del Estado.

Continua siendo muy visitada por varios de nuestros amigos de la «Colonia Benicarlanda de Barcelona» nuestra paisana doña Josefa Miquel, que convaliente de una delicada operación quirúrgica que le fue practicada, se halla en el Hospital Clínico, de Barcelona.
Deseamos que su total restablecimiento sea rápido y a no sobrevenir ninguna recaída, que no esperamos, muy en breve será ya dada de alta.

Durante la pasada semana estuvo por breves horas en este nuestro querido amigo don Agustín Roca a quien tuvimos el gusto de saludar.
Dicho amigo salió para la ciudad condal, punto de su residencia, de donde por cuenta de la Sociedad Anónima «Columb» emprenderá un viaje a Montpellier para hacer prácticas y estudios sobre vulcanización de neumáticos para automóviles.
Con satisfacción hacemos pública esta noticia por tratarse de un estudioso paisano nuestro al que deseamos le sea muy provechosa su excursión.

En la prensa de Barcelona leemos que nuestro distinguido y particular amigo don Agustín Pons, ha sido elegido Presidente de la importantísima entidad «Círculo de Aseguradores» de aquella capital, habiendo sido obsequiado con un espléndido y lujoso banquete por varios de sus compañeros directores de Compañías aseguradoras, en celebración de su nombramiento.
A las muchas felicitaciones que por dicho motivo ha recibido el señor

Pons estos días, unimos la nuestra entusiasta y sincera.

Con motivo de las próximas elecciones de diputados a Cortes que se avencinan, reina mucho revuelo entre los elementos políticos locales y son muchas las conversaciones que en corrillos y tertulias circulan respecto al resultado de la lucha, pues las opiniones parece se hallan muy divididas y precisamente por tratarse de dos candidatos que tienen grandes simpatías dentro del distrito, creemos que la elección será reñidísima.

Siguen adelantándose los trabajos del primer trozo de la carretera en construcción de Benicarló a San Mateo, habiendo empezado los trabajos para el afirmado de la misma.

Continua en estado de gravedad doña Teresita Samper.

Vivamente deseamos el pronto restablecimiento de la enferma.

La subasta de pesas y medidas verificada el 15 del actual, quedó como la anterior desierta, quedando por lo tanto durante el presente año dicho arbitrio a cargo del municipio

Tal como augurábamos en el número anterior, resultó el baile de máscaras celebrado la noche de San Antonio, por la sociedad «La Unión Familiar.»

El número de máscaras que acudieron, no fué muy numeroso, pero fué mayor de lo que en un principio se creía.

Fué una de las noches en que hubo un verdadero derroche de confeti y serpentinas; los socios se portaron espléndidamente con las máscaras, a las que obsequiaron con dulces y licóres, por lo que todos salieron muy satisfechos.

Como hemos dicho en otras ocasiones, hoy domingo, se celebrará también baile de máscaras, el que deseamos se vea tan animado como los anteriores.

Ignorándose el paradero de los mozos que a continuación se expresan; se les cita para que comparezcan al acto de la recificación del alistamiento para el reemplazo del presente año, que tendrá lugar el domingo 25 de corriente y hora de las diez:

- Damián Miguel Llorach.
- Agustín Manuel Fresquet Anosta.
- Joaquín Rambla Nolla.
- Pascual Montia Bayerri.
- Francisco Vidal Corbella.
- Juan Bautista Ramón Canes.
- Gabriel Forés Carbó.

Northern Assurance Company Limited

Compañía inglesa de Seguros contra Incendio

Fundada en Londres en 1836

CAPITAL SUSCRITO FONDOS ACUMULADOS CAPITAL DESEMBOLSADO
Libras esterlinas 3.000.000 Libras esterlinas 7.760.377 Libras esterlinas 300.000

OFICINAS PRINCIPALES: LONDRES y ABERDEEN

Agencia general de España: Plaza de Cataluña, 17, BARCELONA

Director: DON AGUSTIN PONS

Sub agente en Benicarló y comarca: Don José erret, Plaza de Castelar

Autorizado por la Comisaría General de Seguros en 14 Julio 1911

Es verdaderamente escandalosa la conducta observada por varios jóvenes que toman la costumbre de correr y manteearse por la noche promoviendo gran escándalo en la calle de San Juan y cuatro esquinas. Llamamos la atención del cabo de policía para que evite estos abusos que redundan en desprestigio de la población y son un peligro para los transeuntes.

Por el Agente Ejecutivo por débitos a la Hacienda, señor Oliver, ha sido notificado en el día 20 del actual el señor Alcalde para que ingrese en el plazo de tres días la cantidad de 3116'08 pesetas por el concepto de Consumos y por el mes de Diciembre del pasado año.

Hoy domingo 23 del actual, es esperado en esta el señor Marqués de Benicarló don Juan Perez Sanmillan, futuro candidato a Diputado a Cortes por este distrito.

Creemos que como al señor Saiz de Carlos, se proponen dispensarle un entusiasta y caluroso recibimiento.

Ha regresado de Castellón, en donde ha permanecido breves días, el jefe del partido conservador en esta, don Gaspar Foix.

Sea bienvenido, celebrando al propio tiempo, haya tenido feliz permanencia en la capital de la provincia.

Hacemos notar al señor alcalde que a pesar de los bandos publicados en pró de la higiene, en algunas calles céntricas, siguen vertiendo aguas sucias.

El martes faltó la luz eléctrica hasta muy tarde, motivando quejas del vecindario.

Aplaudimos la actitud tomada por el Ayuntamiento, referente a la Compañía Villafranquina, esto es, de hacerle cumplir al pie de la letra, las bases del contrato.

La fiesta de San Antonio, resultó muy brillante, transcurriendo toda sin que afortunadamente se registrara ningún accidente desagradable, lo que de veras celebramos.

El maestro de Benicarló, D. Leonardo Mingarro, remite instancia al ministro de Instrucción pública, pidiendo se subsane un error de colocación en el escalafón general.

En la sesión celebrada por la comisión provincial mixta el día 20 trató sobre el asunto siguiente:

Recurso de la sociedad, O'Connor y compañía, contra la providencia del alcalde de la población citada, imponiéndoles una multa por supuesta defraudación al arbitrio de pesas y medidas.

ROMERO

Chocolate especial para comer crudo de la casa ROMERO Elaboración suiza 1'20 ptas. libra

El día 22 del actual se cotizaren en esta plaza los géneros á los precios siguientes:

Trigo.	4'75	Plas. D. Dtro
Cebada..	2'85	»
Arvejonés..	3'87	»
Maiz..	2'62	»
Alubias..	7	»
Algarrobas..	2'45	arroba
Patatas..	2	»
Moniatos..	0'75	»
Cerdos de 1450 a 15		»
Vino de 1'50 a 2		D. Dtro
Acete..	10'75 a 11	»

ROMERO

Exigiendo esta marea, se tendrá la seguridad de que se toma el mejor de los chocolates
DESPACHO: INMACULADA, 22

ALBUM POETICO

DESEO

¿Buscas mi corazón? ¡Aquí le tienes! Soñando tiempos de ilusión mejores, hoy descansa de perfidos amores y silencioso lora sus desdenes.

Si de su sueño á despertarle vienes, no aumentes su dolor con tus rigores; cubre su herida de fragantes flores, prodígale el consuelo de tus bienes.

No, como todas, á turbar mi calma, testadora y cruel, bella y sin alma, vengas un nuevo mal á producirme...

Déjame, entonces, que en la sombra viva... ¡Yo quiero una pasión definitiva, profunda, inmensa, esp' en lora y firme!

ANTONIO PALOMERO.

Compañía inglesa de seguros contra incendios
DISPONIBLE
 Fundada en 1836
 CAPITAL SUSCRITO FONDOS ACUMULADOS CAPITAL DESEMBOGADO
 3.000.000 Libras esterlinas 7.000.377 Libras esterlinas 800.000
 OFICINAS PRINCIPALES: LONDRES Y ÁMSTERDAM
 Agencia General de España: Plaza de Cataluña, 17, BARCELONA

Sastrería de R. MASCARELL
 San Juan, 10. — Benicarló
 Grandes novedades en pañería Trajes a medida a precios económicos

ROMERO
 Chocolates especiales para todos los gustos
 Elaboración suiza y 20 clases distintas
 El día 22 del actual se celebran en esta plaza los generos a los que se les otorga el premio de chocolate especial

DISPONIBLE
 Por el Agente Escrivano por el día 22 del actual se celebran en esta plaza los generos a los que se les otorga el premio de chocolate especial

Almacén de harinas salvadas, algarrobas y granos
 Fábrica de guanos marca LEON de José Fibla Pitarch
 Almacenes: Paseo Febrer Soriano (don José)
 Despacho: Castellar, 23 y Salinas, 3, Benicarló

Fábrica de Cromos "FRIEDRICH S"
 Arco del Triunfo, Barcelona
 Especialidad en Cromos, Almanagues y Carteles para reclamo

ESTÓMAGO
 Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA
 las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia, y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades

IMPRENTA PAPELERÍA OBJETOS DE ESCRITORIO
 Modelación para Juzgados Municipales DE DANIEL DELMAS
 Castellar, 37. — VINAROS

Almacén de harinas salvadas, algarrobas y granos
 Fábrica de guanos marca LEON de José Fibla Pitarch
 Almacenes: Paseo Febrer Soriano (don José)
 Despacho: Castellar, 23 y Salinas, 3, Benicarló

Sastrería de R. Castell
 Plaza de Castellar, 10, Benicarló
 Grandes novedades en pañería Trajes á medida desde 30 á 80 pesetas

Venta de aceite DEL PAIS
 AL POR MAYOR Y MENOR
AGUSTIN PINANA FORÉS
 Alcalá 10

RESURGIMIENTO INVOCADO A BENICARLO
 por José M. Arnau Miquel
 Obra de actualidad e interés
 DE VENTA: Peluquería de Palau, San Juan, 40. — Carpintería de Vicente Pasaña, y en casa del autor: Plaza Mayor, 3 y 5.

Hilario Llorens
 Fabricante de bombas para todos usos
 Especialidad en bombas para el trasiego de vinos y elevación de agua para riego.
 PRESUPUESTOS GRATIS PIDANSE CATALOGOS
 Oficinas: Avellanás, 8 — Talleres: Orilla Rio, 15
 Dirección telegráfica: LLORENS-AVELLANAS
 VALENCIA

"Jabones Barange."

EL FOMENTO NACIONAL
 COMPAÑIA ANONIMA DE SEGUROS SOCIALES
 RAMO DE ENFERMEDADES
 Dirección general, Caspe, 22, 1.°, BARCELONA
 Representación valenciana, Perez Pujol, 3, 1.°, VALENCIA
 Agente en Benicarló, EMILIO GERDA, Calle Soriano, 25

Pensión LA COMERCIAL
 DE Claudio Bonet Marqués
 Sagristans, 7, Barcelona
 Situada cerca de la Plaza Nueva, Ramblas, Estaciones, Muelles y principales Teatro
 Precio del hospedaje desde 4 pesetas por día comprendido el desayuno
 On parle Français

CICLOS BENET
 San Blas, 39-40 TORTOSA Teléfono 148
 Bicicletas completas imitación B. S. A.
 35 DUROS
 Accesorios para las mismas 8 Patines a ruedas
 Jerseys Para toda clase de sports 8 Foot-ball

¡ALERTA PROPIETARIOS!
 Si queréis obtener cosechas en abundancia, emplead para la siembra el guano LEON.
 Este guano es el mejor de todos y su éxito lo demuestra los grandes resultados que han conseguido los que lo emplean.
 Se elabora en los almacenes de

José Fibla Pitarch
 PASEO FEBRER SORIANO

Comisiones y Representaciones
 Casas Nacionales y Extranjeras
 Depósito de Artículos en Comisión
 Representante en la Provincia del exquisito licor Tónico-Apetivo Ferro-Quina
 CALISA Y
A MILAN LOPEZ
 Benicarló

Comisiones y Representaciones
 Casas Nacionales y Extranjeras
 Depósito de Artículos en Comisión
 Representante en la Provincia del exquisito licor Tónico-Apetivo Ferro-Quina
 CALISA Y
A MILAN LOPEZ
 Benicarló